
 

证券代码：300218                                   证券简称：安利股份 

安徽安利材料科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2024-038 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          路演活动 

□现场参观 

 其他：线上交流会议 

参与单位名称及

人员姓名 

1、德邦基金：张培栋、吴志鹏； 

2、国元证券：许元琨、龚斯闻、侯晓琪。 

时间 2024年 9 月 23 日 9:30-10:30 

地点 线上交流会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书、副总经理：刘松霞 

证券经理：王睿 

证券助理：高杰晶 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、主要问题及回答： 

1、请问公司 2024 年上半年各终端领域经营情况？  

答：公司构建了“2+4”业务布局，2024 年上半年，功能

鞋材整体呈现“高基数、高增长”的发展态势，沙发家居品类

略有下降、总体稳定；汽车内饰、电子产品呈现“低基数、高

增长”态势；体育装备、工程装饰增势良好，销售基本符合预

期。 

2、公司各终端领域的毛利率情况？ 

答：公司产品应用领域广，下游客户需求多样，采取以销

定产、订单驱动的经营模式，向客户提供的均为定制化产品，

因此不同客户、不同产品的毛利率不同。 

一般来说，公司电子产品、汽车内饰品类毛利率较高。功

能鞋材和沙发家居品类也有高毛利率产品，根据不同客户、不



 

同产品有所区别。 

3、公司 2024 年上半年毛利率提升的原因？ 

答：毛利率提升明显的主要原因在于销售端和开发端。公

司积极转型升级，加大产品创新和市场开拓力度，一是客户结

构优化，构建了梯队式的客户群体和丰富有序的产品层次，品

牌大客户增多；二是产品结构优化，水性、无溶剂、TPU、回收

再生等高附加值、高技术含量产品占比提升。三是对部分品牌

客户、中小客户，以及自主开发的生态功能性差异化产品的定

价话语权日渐提高。这三方面共同促进了公司单价的提升。 

从成本端来看，公司原材料价格有涨有跌，基本稳定，公

司内部持续开展降本提效工作，整体成本控制成效较好。 

总体来看，单价提升、成本稳定，毛利率提升明显。 

4、普通 PU 合成革、超细纤维合成革、生态功能性 PU 合成

革在产品性能及工艺上的区别？  

答：普通聚氨酯合成革的优点是生产工艺和设备简单，色

彩、花纹、品种较多，价格低。其缺点是在手感弹性、阻燃性、

耐久耐用性、透气性、耐化学腐蚀性、耐黄变、耐酸耐碱、耐

水解、耐低温曲挠性等功能，以及生态环保性方面明显劣于生

态功能性聚氨酯合成革。 

超细纤维聚氨酯合成革本质上就是聚氨酯合成革的一种，

其优点是具有类似于天然皮革的外观，具有卓越的力学性能，

抗张强度和撕裂强度高，切口类似真皮，但价格总体较高，大

多数采用苯减量工艺，易残留甲苯等有害物质。 

生态功能性聚氨酯合成革，主要以无纺布、机织布、针织

弹力布、TPU膜、超纤基布等为基材，以聚氨酯树脂涂覆表层，

以湿法、干法或湿法加干法等工艺制成的一种多功能、高性能

的生态复合高新材料，具有颜值美丽、时尚流行、质感优良、

功能出众、生态环保，应用领域拓宽，空间广阔。 

5、公司湿法、干法工艺区别？能否转换为水性、无溶剂工

艺？  

答：湿法制造工艺主要是先将基布浸湿、烫平，然后涂覆



 

或浸渍湿法 PU 树脂浆料，使聚氨酯凝固成连续多孔的皮膜，再

经过多次水洗轧干、烘干定幅、冷却、卷曲成湿法坯革，也称

为湿法贝斯。干法制造工艺是将干法面层 PU树脂浆料涂刮在离

型纸载体上，经干燥后形成 PU 面层皮膜，再涂刮粘接层 PU 树

脂浆料，与湿法坯革或基布贴合，经干燥定型后将离型纸剥离，

剥离后的合成材料即聚氨酯合成革成品，还可根据需要再经后

处理工艺处理后，成为效果更丰富的聚氨酯合成革产品。 

目前大部分企业采用的是湿法和干法相结合的工艺技术，

先经过湿法生产聚氨酯合成革贝斯，再用干法贴面成型，或再

经过压花、印花、磨皮、喷涂、揉纹、转移等后处理工艺，生

产出各种类型和花纹、效果的 PU合成革。 

公司现有的干法工艺设备，通过一定的技术改造，可以转

换为水性、无溶剂生产线，可兼容生产生态功能性和水性、无

溶剂聚氨酯合成革及复合材料。但是湿法工艺设备不能转换成

水性、无溶剂生产线。 

6、公司技术储备情况？ 

答：公司坚持长期主义，在产品开发上始终坚持“经营一

代、开发一代、储备一代、谋划一代”思想，坚持以市场为导

向、以客户为中心的开发。近年来，公司年平均研发投入约 1.2

亿元左右，积极开展高性能、多功能、水性、无溶剂、TPU、硅

基、生物基、回收再生等具有基础性、前瞻性的新材料、新工

艺的持续开发，不断提高技术的护城河，高技术含量、高附加

值、高毛利产品占比提高，契合全球行业向绿色生态环保发展

的趋势，努力满足全球消费者不断变化的需求。 

7、公司下游客户议价周期情况？  

答：一般来说，国际体育运动品牌，每半年洽谈一次价格；

国内体育运动品牌和沙发家居企业，按季度洽谈一次价格；汽

车品牌客户按项目或按年洽谈价格。 

公司根据宏观环境变化、原材料价格水平、供需形势等，

适时调整销售单价，使公司产品的售价基本与原材料价格的变

动相适应，谋求多方互利共赢。 



 

8、聚氨酯合成革行业壁垒？  

答：聚氨酯复合材料行业是一个高度竞争和开放的行业，

多为中小企业，行业较为分散。但是像安利股份这样拥有全品

类众多下游品牌客户、掌握跨品类核心技术和稳定生产能力的

企业，行业内鲜有。目前国内聚氨酯合成革行业进入壁垒主要

有设备改造升级壁垒、人才壁垒、技术壁垒、资金壁垒、销售

渠道壁垒与客户壁垒等，下游客户筛选严格，新厂商进入难度

较大。 

9、公司在汽车内饰领域品类竞争对手？ 

答: 近年来，特斯拉引领了国内新能源汽车使用 PU合成革

作为内饰材料的趋势。与布艺、PVC人造革和真皮相比，聚氨酯

合成革和复合材料手感、触感、肤感、质感和视觉感优良，耐

久耐用性、生态环保、阻燃、防污等性能更加优异，且性价比

高，优势明显，契合了消费者对汽车内饰新的需求，尤其是年

轻一代消费者更青睐于 PU材料呈现出的科技感和时尚感，促进

带动了聚氨酯合成革及复合材料在汽车内饰领域的扩大应用，

形成对天然皮革、PVC人造革和布艺的良好替代，市场空间广阔。

公司在汽车内饰领域的主要竞争对手有日本世联、江苏瑞高等，

专注于汽车革生产和销售，有先发优势。 

10、公司的产能情况？未来是否有扩产计划？ 

答: 公司目前有 40条干湿法及无溶剂生产线，具有年产聚

氨酯合成革和复合材料 8500万米的生产经营能力。公司积极优

化调整产能结构和布局，目前公司产能与订单需求基本匹配，

此外受原材料供应、开发打样、订单结构、生产前后工序的衔

接等因素影响，公司产能利用率会有波动。 

“十四五”期间，公司计划形成年产生态功能性聚氨酯合

成革及复合材料 1 亿米左右的生产经营能力。公司“十四五”

期间的产能规划，是一个逐步提升的过程，是公司期望通过奋

力拼搏实现的规划目标，受宏观环境、客户合作、市场波动及

行业竞争等多方面因素影响，具有一定不确定性。 

11、安利越南上半年经营情况及未来展望？ 



 

答: 安利越南定位于中高端市场，主要立足于国际运动休

闲、沙发家居等品牌客户。截止到 2024年上半年，安利越南 2

条生产线已投产，产量为 20-30万米/月左右。由于前期折旧、

员工薪酬、产品和市场开发投入较大，且品牌客户对安利越南

验厂认证周期等原因，产销量未达盈亏平衡点，经营有一定亏

损，但整体态势、趋势向好。 

公司期望安利越南 2024年下半年止亏、停亏，2024年较上

年实现减亏。同时积极推进剩余 2条线建设，计划于 2024年年

底调试，2025年上半年投产。 

附件清单（如有） 无。 

日期 2024 年 9 月 23 日 

 


